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No início dos trabalhos legislativos, ocorrido ontem com a posse da Mesa Diretora para o biênio 2025/2026 e a leitura da Mensagem Governamental pelo governador 
Wilson Lima (UB), os parlamentares da Assembleia Legislativa do Amazonas (Aleam) enfatizaram sobre as expectativas para o mandato durante este ano.
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Começou, nesta se-
gunda-feira (3), o 
processo de cadas-
tro e recadastro es-

tudantil para o ano letivo de 
2025. A ação visa garantir 
que estudantes de institui-
ções de ensino da capital 
tenham acesso ao benefí-
cio de meia-passagem no 
transporte público.

A partir deste ano, as esco-
las particulares, faculdades, 
cursos técnicos, pré-vesti-
bulares, de línguas e outras 
instituições de ensino são 
responsáveis por atualizar 
ou regularizar os cadastros 
dos alunos. Sem essa atu-
alização, os estudantes não 
poderão adquirir o benefício 
da meia-passagem.

O procedimento deve ser 
realizado no site “souestu-
dante.sinetram.com.br”, na 
aba “Acesso Administrati-
vo”. Os responsáveis pelas 

instituições devem sele-
cionar a opção “Primeiro 
Acesso”, inserir o CNPJ da 
escola e aguardar o envio 
de uma senha ao e-mail 
cadastrado. Com a senha, 
será possível preencher o 

formulário com as informa-
ções solicitadas.

 
Plataforma Digital
Como parte da iniciativa, 

a prefeitura e o Sinetram 
também lançaram o apli-

cativo “Sou Estudante Ma-
naus”, que centraliza diver-
sos serviços e oferece mais 
comodidade aos usuários. 
Por meio do aplicativo, os 
estudantes podem verificar 
se possuem o cartão Passa-

Fácil Estudantil e, caso não 
tenham, solicitar a emissão 
gratuita, com opção de re-
tirada nos terminais ou en-
trega em domicílio (median-
te pagamento de impostos).

O aplicativo também per-

Sem a atualização, os estudantes não poderão 
adquirir o benefício da meia-passagem
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Instituições de ensino 
são responsáveis 
por atualizar ou 
regularizar os 
cadastros dos alunos

Começa cadastro e recadastro 
para transporte estudantil

mite a solicitação de crédi-
tos mensais de meia-pas-
sagem, a segunda via do 
cartão e o gerenciamento 
de cadastros de crianças 
menores de 11 anos pelos 
responsáveis. Para estu-
dantes das redes públicas 
municipais e estaduais, o 
cadastro no sistema é auto-
mático, garantindo passe-
-livre para quem mora a 
mais de 1 quilômetro da 
escola e meia-passagem 
aos demais.

Com a modernização do 
processo e a ampliação dos 
serviços digitais, a Prefei-
tura de Manaus, por meio 
do IMMU, em conjunto 
com o Sinetram, reforça o 
compromisso de promover 
acessibilidade e praticidade 
no transporte público estu-
dantil, beneficiando milha-
res de jovens da capital.

Atendimento e suporte
Em caso de dúvidas, os 

gestores de instituições de 
ensino e estudantes podem 
entrar em contato pelos ca-
nais de atendimento 0800 
2123 270, do Sinetram, e 
0800 092 5050, da Seduc 
Atende (escolas públicas).



Wilson e os concursados da 
PM

Com habilidade, o gover-
nador Wilson Lima reverteu 
ontem o clima de uma ma-
nifestação inicialmente hostil, 
na Assembleia Legislativa, em 
ponto a favor da sua gestão. 
O ato, organizado por concur-
sados da Polícia Militar apro-
vados em 2021, tinha como 
objetivo pressionar o governo 
pela nomeação dos aprova-
dos, que aguardam há anos a 
efetivação no serviço público.

Apesar do clima tenso e dos 
protocolos de segurança, Wil-
son Lima optou por quebrar o 
cerimonial e se dirigir direta-
mente aos manifestantes. Em 
um discurso rápido e objetivo, 
ele anunciou que, com a aber-
tura do orçamento, os concur-
sados seriam chamados nos 
próximos dez dias.

A promessa foi recebida 
com aplausos e euforia pelos 
presentes, que ovacionaram o 
governador. A nomeação dos 
concursados, além de atender 
a uma reivindicação justa, re-
presenta um avanço na segu-
rança pública e na valorização 
dos profissionais da área. 

Adjuto Afonso na Aleam
O deputado Adjuto Afonso 

(União Brasil) assumiu ontem 
a 1ª vice-presidência da Mesa 
Diretora da Assembleia Legis-
lativa do Amazonas (Aleam) 
para o biênio 2025/2026, ao 
lado do presidente Roberto 
Cidade. Em seu sexto man-
dato, Adjuto destacou que o 
novo cargo representa o maior 
desafio de sua carreira políti-
ca, com foco na geração de 
emprego e renda e na defesa 
de bandeiras como o empre-
endedorismo, a Zona Franca 
de Manaus e a infraestrutura 
do Estado. 

Adjuto Afonso também pre-
sidiu a Sessão Solene de posse 
da nova Mesa, que tem como 
missão coordenar e fiscalizar 
as atividades legislativas e ad-
ministrativas da Aleam.

Delegado Péricles 
O deputado estadual Dele-

gado Péricles (PL) assumiu o 
cargo de 1º secretário-geral da 
Mesa Diretora da Assembleia 
Legislativa do Amazonas (Ale-
am) para o biênio 2025/2026, 
durante a abertura do Ano Le-
gislativo e a Leitura da Mensa-
gem Governamental. Em seu 
discurso, o parlamentar ex-
pressou entusiasmo pela nova 

função, ressaltando a honra e 
a responsabilidade do cargo. 
“A expectativa é de um traba-
lho exitoso, ético e focado nas 
necessidades da população”, 
afirmou. 

Além da nova posição, De-
legado Péricles continuará à 
frente da Comissão de Cons-
tituição, Justiça e Redação da 
Aleam.

Deputado João Luiz
Na abertura dos trabalhos da 

Aleam, o deputado João Luiz 
(Republicanos) garantiu que 
2025 será um “ano de muito 
trabalho” para a população do 
Amazonas, prometendo avan-
ços nas áreas de agricultura, 
saúde e educação. O foco, se-
gundo ele, será dar “atenção 
especial aos pescadores” e se-
guir com o progresso que “já 
começou”. Em meio a discursos 
para lá de otimistas sobre a 
saúde, segurança e infraestru-
tura, o deputado não deixou 
de destacar o papel vital que 
a Aleam desempenhará – ou 
seja, continuar a mesma rotina, 
mas com uma nova roupagem.

Wilker Barreto retorna para 
“fiscalizar” 

O deputado estadual Wilker 
Barreto (Mobiliza) voltou ao 
trabalho nesta segunda-feira 
(3), marcando presença na 

abertura da 3ª Sessão da 20ª 
Legislatura da Aleam. Como 
único opositor declarado, ele 
reafirmou seu compromisso de 
fiscalizar o Executivo e defen-
der os interesses da população 
— missão que, ao que tudo 
indica, só pode ser cumprida 
após longos períodos de pau-
sa. Barreto destacou que 2025 
será um ano de “muita luta”, 
especialmente para trans-
formar discursos em ações, o 
que, convenhamos, já seria um 
avanço e tanto.

Deputado Mário César Filho
O deputado Mário César Fi-

lho (UB) iniciou a 3ª Sessão 
Legislativa da 20ª Legislatura 
com a promessa de mais uma 
“oportunidade” para defen-
der o Amazonas, como se as 
oportunidades anteriores não 
tivessem dado conta do recado. 
Em meio à cerimônia solene, 
não faltaram os clássicos dis-
cursos de compromisso e de 
“avanços”, agora com foco em 
“políticas públicas eficazes”. 

Em sua declaração, Mário 
César Filho reiterou o “forta-
lecimento” da atuação e as “so-
luções concretas”, mas talvez o 
grande desafio seja realmente 
cumprir o que já foi prometido 
nas legislaturas passadas, sem 
cair na repetição de ações que 
só figuram no papel.

Plínio Valério
O senador Plínio Valério 

(PSDB-AM) começa mais 
um “ano de grandes con-
quistas” no Senado, focado 
na recuperação da BR-319, 
na defesa da Zona Franca 
de Manaus e, claro, na luta 
contra as “malvadas ONGs” 
que, segundo ele, impedem 
o progresso do Amazonas. 

Com um novo fôlego, agora 
que sua bancada está maior, 
Plínio Valério conta com 
aliados “poderosos” como 
Damares Alves e Flávio Bol-
sonaro para garantir a “sal-
vação” do Amazonas.

Fundo Amazônia incerto
O Fundo Amazônia re-

cebeu R$ 990 milhões em 
doações em 2024, um salto 
expressivo em relação aos 
R$ 150 milhões arrecadados 
no ano anterior. Reino Uni-
do, Noruega, Estados Unidos, 
Alemanha, Dinamarca e Ja-
pão contribuíram para essa 
captação histórica, demons-
trando maior engajamento 
internacional na preserva-
ção da floresta.

No governo Bolsonaro 
(2019-2022), o fundo ficou 
paralisado, mas desde a pos-

se de Lula o número de países 
doadores saltou de dois para 
nove. Atualmente, o BNDES 
administra cerca de R$ 3,9 
bilhões disponíveis para no-
vos projetos.

O cenário para os próximos 
anos, contudo, traz incerte-
zas. Com a provável vitória de 
Donald Trump nos EUA e sua 
promessa de retirar o país do 
Acordo de Paris, os repasses 
norte-americanos – que em 
2024 somaram R$ 276 mi-
lhões (28% do total) – po-
dem ser cortados. Enquanto 
isso, o fundo negocia novos 
aportes de R$ 400 milhões, 
incluindo R$ 314 milhões do 
Reino Unido e R$ 86 milhões 
da Dinamarca.

Desmatadores impunes
Estudo do Imazon escanca-

ra a fragilidade da responsa-
bilização de crimes ambientais 
na Amazônia. Apenas 5% das 
ações resultam no pagamento 
das indenizações, mesmo após 
a Justiça reduzir em até 59% 
os valores devidos. A lentidão 
do sistema, aliada à destinação 
incerta dos recursos arrecada-
dos, compromete a efetivida-
de das punições.

Apesar do aumento nas con-

denações entre 2020 e 2023, a 
cobrança segue travada. Com 
R$ 4,6 bilhões em indeniza-
ções pendentes, a sensação 
de impunidade persiste. O 
desafio agora é garantir que 
as multas não fiquem apenas 
no papel.

Expansão orçamentária 
O Amazonas vive um perío-

do de expansão orçamentária 
sem precedentes nos últimos 
anos. Dados divulgados pela 
Sefaz revelam que as despe-
sas pagas em 2024 atingiram 
a marca impressionante de R$ 
34,5 bilhões, um salto de R$ 
15,9 bilhões em comparação 
com 2019, primeiro ano do 
governo Wilson Lima.

Em 2019, o valor autorizado 
foi de R$ 20,9 bilhões, R$ 3,7 bi-
lhões acima da dotação inicial. 
Desde então, o crescimento 
tem sido consistente, com 
destaque para 2024, quando 
o valor autorizado chegou a R$ 
38,2 bilhões, um aumento de 
17,33% em relação a 2023. Esse 
desempenho consolida 2024 
como o melhor ano em termos 
de crescimento de receita no 
governo Wilson Lima.

Teatro Amazonas  
O Teatro Amazonas, em Ma-

naus, e o Theatro da Paz, em 
Belém, tiveram sua candida-
tura oficializada à Lista do Pa-
trimônio Mundial da Unesco 
com a entrega de um dossiê 
técnico pelo Iphan. A proposta 
será avaliada por um comitê 
internacional que considera o 
valor cultural e histórico dos 
bens. 

Parque Encontro das Águas 
O prefeito de Manaus, Da-

vid Almeida, visitou ontem as 
obras do Parque Encontro das 
Águas – Rosa Almeida, no bair-
ro Colônia Antônio Aleixo. O 
projeto, assinado por Oscar 
Niemeyer, avança com 60% 
das obras de contenção do 
talude concluídas. Com vista 
privilegiada para o encontro 
dos rios Negro e Solimões, a 
entrega do Parque está pre-
vista para o segundo semestre 
de 2025.

Museu do Seringal 
Fechado desde setembro de 

2024 devido à severa estia-
gem, o Museu do Seringal Vila 
Paraíso, em Manaus, retoma 
as atividades na quinta-feira 
(6). O acesso é exclusivamen-
te fluvial, com embarque na 
Marina do Davi. A visitação 
é gratuita, mas o transporte 
custa R$ 42 (ida e volta). O 
museu funciona de segunda 
a sábado, das 9h às 15h, e aos 
domingos, das 9h às 13h.

Nova Mesa Diretora da Aleam
A nova Mesa Diretora da Assembleia Legislativa (Aleam) tomou posse para o biênio 2025-2026, mantendo o deputado 

Roberto Cidade (União Brasil) na presidência até 2027. A cerimônia contou com a presença do governador Wilson Lima 
e do vice-prefeito de Manaus, Renato Junior. Entre as principais medidas anunciadas, destacam-se a realização de um 
novo concurso público após 14 anos, a criação de um Centro de Inclusão Sensorial para crianças autistas e com Síndrome 
de Down, o fortalecimento da Escola do Legislativo, além da criação do Centro de Mídias da Aleam.

Wilson Lima faz balanço de investimentos
O governador Wilson Lima prestou contas ontem na Assembleia Legislativa 

do Amazonas (Aleam) sobre os investimentos em 2024, destacando avanços 
nas áreas de Saúde, Segurança, Habitação e resposta à estiagem. Ele desta-
cou o reestruturamento da saúde, com a ampliação de cirurgias e melhoria 
de hospitais, além de reforços na segurança pública, como novas viaturas e 
bases fluviais. Também falou sobre o sucesso do programa Amazonas Meu 
Lar e os investimentos em infraestrutura. A ação do governo durante a seca 
foi ressaltada, com ajuda a 200 mil famílias.

Escravidão moderna e destruição ambiental 
A Operação Mineração Obscura 2, realizada entre 31 de janeiro e 3 de fevereiro em 

Maués (AM), expôs uma realidade alarmante nos garimpos ilegais da Amazônia: a 
continuidade de práticas de trabalho análogo à escravidão e a devastação ambien-
tal. Durante a ação, foram resgatados trabalhadores forçados a enfrentar jornadas 
exaustivas, exposição a substâncias tóxicas e a negação de direitos básicos. A operação 
também revelou o uso de minas subterrâneas, um método extremamente perigoso 
e incomum, que eleva ainda mais os riscos à saúde e segurança dos trabalhadores. 
Estima-se que os danos ambientais ultrapassem R$ 1 bilhão, considerando o desma-
tamento, a contaminação de lençóis freáticos e a destruição de áreas de preservação. 
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De felinos selvagens 
a companheiros fiéis

Segurança Pública no Amazonas 
além dos números

Editorial

O combate ao crime organizado no Amazonas, especialmente 
na rota do narcotráfico que atravessa o estado, vai muito além 
das estatísticas otimistas. Embora os números impressionem — 
toneladas de drogas apreendidas, redução de crimes violentos e 
investimentos milionários em tecnologia e equipamentos —, eles 
não refletem integralmente a complexa realidade vivida pela po-
pulação, que continua exposta à violência, ao medo e à fragilidade 
das políticas de segurança pública.

A geografia do Amazonas, com vastas áreas de floresta, rios e 
comunidades isoladas, impõe desafios únicos ao enfrentamento 
da criminalidade. O crime organizado se adapta rapidamente, ex-
plorando rotas fluviais e lacunas na presença do Estado, enquanto 
as respostas governamentais, muitas vezes, se limitam a ações 
pontuais de repressão. O problema não está apenas na circula-
ção de drogas ou na presença ostensiva de forças de segurança, 
mas na ausência de políticas que integrem prevenção, educação, 
inclusão social e desenvolvimento econômico para as populações 
vulneráveis.

Investir em viaturas, armamentos de última geração e bases 
fluviais é importante, mas não resolve as causas profundas da 
violência. É preciso um olhar atento para o impacto social do crime 
organizado, que recruta jovens, destrói famílias e corrompe insti-
tuições. O governo precisa ouvir mais a população, dialogar com 
as comunidades afetadas e valorizar o trabalho de quem está na 
linha de frente da segurança pública, muitas vezes sobrecarregado 
e mal remunerado.

O Amazonas precisa de uma segurança pública que vá além 
da aparência de eficiência, com resultados que façam sentido na 
vida real das pessoas. Isso exige não apenas recursos financeiros, 
mas também compromisso político, sensibilidade social e coragem 
para enfrentar o problema em sua essência. Afinal, a verdadeira 
segurança não se mede em estatísticas, mas na tranquilidade de 
quem pode viver sem medo.

Outro dia, enquanto ob-
servava Grey e Wolverine 
dormindo no sofá e Tem-
pestade explorando cada 
canto da casa, me peguei 
pensando: como chega-
mos até aqui? Como es-
ses pequenos caçadores 
noturnos, descendentes 
de felinos selvagens, se 
tornaram os reis e rainhas 
do nosso lar? A história 
dos gatos domésticos é 
fascinante e nos ajuda a 
entender melhor o com-
portamento dos nossos 
próprios felinos.

Estudos indicam que a 
domesticação dos gatos 
começou há cerca de 10 
mil anos, no Crescente 
Fértil, quando os huma-
nos passaram a se es-
tabelecer e armazenar 
grãos. Isso atraiu roedo-
res e, consequentemen-
te, gatos selvagens, que 
logo perceberam que 
viver perto dos huma-
nos era vantajoso. Mas, 
ao contrário dos cães, 
os gatos nunca foram 
domesticados de forma 
ativa – foram eles que 
escolheram se aproximar 
e, aos poucos, tornaram-
-se parte da vida humana.

Grey, com seu instinto 
caçador aflorado, sempre 
me lembra que, apesar de 
domesticados, os gatos 
ainda carregam traços 
selvagens. Seu jeito de 
espreitar qualquer mo-
vimento e dar pequenos 
saltos em busca de um 
“alvo” me faz refletir so-
bre como esses felinos 
mantêm características 
de seus ancestrais. Wol-
verine, por outro lado, é 
mais seletivo: prefere se 
acomodar nos lugares al-
tos da casa, típico com-
portamento de um gato 
que busca segurança e 
observa o ambiente ao 
seu redor.

A domesticação não 
alterou completamente 

os instintos dos gatos. 
Eles ainda precisam de 
estímulos físicos e men-
tais para evitar o tédio 
e problemas comporta-
mentais. Aqui em casa, 
enriquecimento ambien-
tal é lei: prateleiras, ar-
ranhadores e brinquedos 
interativos garantem que 
os três possam expressar 
seus comportamentos 
naturais. Tempestade, 
por exemplo, que veio das 
ruas, ainda tem o hábi-
to de enterrar qualquer 
sobra de comida – um 
resquício de sua vida an-
terior.

E por falar em vida nas 
ruas, os gatos domésticos 
de hoje enfrentam desa-
fios diferentes. A adapta-
ção à vida em ambientes 
fechados exige cuidados 
especiais, assim como a 
segurança em espaços 
externos. A transição de 
felinos caçadores para 
animais de companhia 
trouxe benefícios, como 
maior longevidade e 
acesso a cuidados ve-
terinários, mas também 
desafios, como o seden-
tarismo e a obesidade.

Observar meus gatos é 
como ver séculos de evo-
lução acontecendo bem 
diante dos meus olhos. 
Eles são a prova viva de 
que, embora tenham se 
aproximado dos huma-
nos, ainda guardam a in-
dependência e os instin-
tos dos seus ancestrais. E, 
no fundo, é isso que torna 
os gatos tão especiais – 
eles nos aceitam em seu 
mundo, mas nos lembram 
todos os dias que ainda 
pertencem ao deles.

Talvez seja exatamente 
essa mistura de carinho e 
autonomia que faz com 
que os gatos continuem 
fascinando e conquistan-
do tutores ao longo do 
tempo.

Manaus, terça-feira, 4 de fevereiro de 2025Opinião4

Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Gasto descontrolado do governo 
federal causa aumento de preços”

União Brasil e MDB disputam indicação do substituto 
do presidente dos Correios

Nomes ao vento
Um dos cotados para suceder a 

Fabiano é Paulo Penha, que virou 
diretor de operações com a simpatia 
de deputados do União Brasil.

Jantar em Brasília
Nos grupos do zap de funcionários, 

eles garantem que Fabiano foi à 
casa do presidente do União, Antonio 
Rueda, na última semana.

Outro foco
A Lula, o MDB tem dito que não 

precisa de mais ministérios na refor-
ma. Mas o partido se mexe para cres-
cer no segundo escalão do governo.

Melhor que ministério
Os Correios contam com orçamen-

to bilionário (cerca de R$20 bilhões 
em 2024) e está em todo o País, uma 
capilaridade que interessa ao MDB.

PT espalha veto que não houve a 
Esteves em reunião

É falso o “veto” de Lula (PT) à 
participação do banqueiro André 
Esteves na reunião do governo fe-
deral com banqueiros para tratar 
de mudanças nos empréstimos 
consignados, no esforço do minis-
tro Fernando Haddad (Fazenda) de 
criar factoide que limpe sua barra. 
No governo e no PT, ouvem-se 
queixas de que o declínio da popu-
laridade de Lula tem a ver com as 
medidas e os fracassos da equipe 
econômica. Esteves não reagiu à 
fake news, até porque seu banco 
BTG não atua nessa área.

Escalada do BTG
Em sua escalada, o BTG deve res-

suscitar o Banco Econômico, muito 
popular, além de incorporar ope-
rações do Julius Baer, de investi-
mentos.

Custodia bilionária
A incorporação do Julius Baer, 

que deixa o Brasil, fez a carteira 
de ativos de famílias, sob custódia 
do BTG, saltar para mais de R$100 
bilhões.

Carteira de ativos
O BTG permanece como um dos 

maiores bancos de investimento do 
Brasil, com a sexta maior carteira de 
ativos entre todas as instituições.

Dois por um
Lula espera resolver dois proble-

mas com uma só mexida. Se tirar 
Cida Gonçalves do Ministério das 
Mulheres, abre espaço para aliados e 
afasta desgaste por denúncia contra 
a ministra por assédio moral.

Foi o PSB, cariocas
Voltou a viralizar meme que lem-

bra: o PSB do vice Geraldo Alckmin 
foi o autor da ação suspeita no STF 
que resultou na proibição de ope-
rações policiais nas favelas do Rio. 
“Iniciativa do então deputado federal 
e presidente do PSB-RJ, Alessandro 
Molon”, diz o site do próprio partido.

Ao trabalho
Com as coisas resolvidas no Se-

nado, devem ser instaladas já nesta 
terça (4) suas comissões temáticas. 
A Comissão de Constituição e Justiça 
(CCJ), a mais importante, ficou com 
o PSD.

Sem chance de dar certo
O Brasil exportou US$37,5 bilhões 

aos EUA, em 2023, diz o Observatório 
de Complexidade Econômica, do to-
tal de US$336,7 bilhões. Lula ameaça 
a economia responsável por 11% de 
toda a exportação anual brasileira.

Não se pode dispensar
Atualmente, os três produtos que 

o Brasil mais vende para os EUA 
são petróleo cru e refinado (16,8%), 
aeronaves (5,28%) e café (5%), que 
renderam cerca de US$10,2 bilhões 
em faturamento por aqui em 2023. 
Só as vendas de soja à China (em 
2022) chegaram a US$32 bilhões.

Bilhões de nada
Para quem gasta como se não 

houvesse amanhã, pode até não ser 
nada, mas soma R$11 bilhões o déficit 
nas contas do governo central em 

Senador Carlos Viana (Pode-MG) sobre o real motivador da disparada da inflação

2024 que Lula tentou minimizar ao 
dizer que 0,1%, pra ele, é zero.

Julgamento marcado
Deve ser retomado nesta terça-

-feira (4) o julgamento que pode 
cassar o mandato do governador do 
Rio de Janeiro, Cláudio Castro (PL). Se 
for cassado, o vice Thiago Pampolha 
(MDB) também roda.

Alerta de fraude
Corre risco de melar a divulgação 

do resultado do Concurso Nacional 
Unificado (CNU) nesta terça-feira 
(4). O MPF recebeu denúncias de 
irregularidades nas cotas raciais e 
recomendou a suspensão.

Pensando bem...
...se “Haddad é o ministro mais for-

te”, como dizem alguns petistas em 
resposta a Gilberto Kassab, imagine 
só o mais fraco.

Poder sem Pudor
Bom pra cachorro
Anos 1960. O chanceler Vasco Lei-

tão da Cunha aproveita uma ida 
para o aeroporto de Brasília, em 
carro oficial, para dar entrevista a um 
repórter. No caminho, um cachorro 
atravessa a avenida, o motorista dá 
uma guinada, o carrão desliza, quase 
bate num poste ou capota. Passado 
o susto, o chanceler respira fundo e, 
diplomaticamente, adverte o pálido 
motorista: “Meu caro Josias. Tenha 
sempre seu bom coração, mas nunca 
esqueça de acionar o seu bom cé-
rebro. Se tivesse acontecido o pior, 
imagine a manchete, amanhã: ‘mo-
torista mata um ministro para salvar 
um cachorro’...”

Com a gestão que catapultou prejuízo dos Correios, saindo de lucro de R$3,7 bilhões (2021) a prejuízo de 
R$2 bilhões (2024), o presidente da estatal, Fabiano Silva dos Santos, deve ser um dos demitidos na esteira 
da reforma ministerial que vai mexer em postos estratégicos do governo Lula. A avaliação é que não tem 
como contornar o prejuízo somado ao escândalo do confisco do 13º de parte dos funcionários. Desde então, 
Fabiano tem se encontrado com políticos em Brasília tentando se manter.

Ludmila Andrade
é Médica veterinária formada pela ESBAM, Pós-gradu-
ada em Medicina Felina pela QUALITTAS e Associada 
a AAFP, ISFM, ABFel.
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Deputados tomam posse e reforçam a importância da parceria entre os poderes para garantir o desenvolvimento do AmazonasDeputados tomam posse e reforçam a importância da parceria entre os poderes para garantir o desenvolvimento do Amazonas

   Em Tempo

A Assembleia Legis-
lativa do Amazonas 
(Aleam) iniciou o ano 
legislativo de 2025 

com uma solenidade reali-
zada na segunda-feira (3). Na 
ocasião, a nova Mesa Diretora 
da Aleam, tomou posse para 
o biênio 2025-2026, durante 
Sessão Especial comandada 
pelo deputado mais idoso, 
Adjuto Afonso (UB), que deu 
posse ao presidente Roberto 
Cidade (UB).

O secretário da Mesa, de-
putado Ednaílson Rozenha 
(PMB), procedeu à leitura do 
termo de posse da nova Mesa 
Diretora. “Declaro o deputa-
do Roberto Cidade empos-
sado no cargo de presidente 
da Assembleia Legislativa 
do Amazonas para o biênio 
2025-2026”, anunciou Adju-
to Afonso, dando posse ime-
diata ao presidente.

Em seguida, o secretário 
Rozenha leu o termo de posse 
de todos os demais integran-
tes da Mesa Diretora.

Foram empossados como 
1º vice-presidente, deputado 
Adjuto Afonso (UB); 2º vice-
-presidente, Abdala Fraxe 
(Avante); 3ª vice-presidente, 
deputada Joana Darc (UB); 
secretária-geral, Alessandra 
Campelo (Podemos); 1º se-
cretário, Delegado Péricles 
(PL); 2º secretário, Cabo Ma-
ciel (PL); 3º secretário, João 
Luiz (Republicanos); corre-
gedor, Sinésio Campos (PT) 
e, como ouvidor, deputado 
Felipe Souza (PRD).

Única mulher presidente da 
mesa, Joana Darc parabeni-
zou os demais parlamentares 
e reafirmou seu compromisso 
em lutar por melhorias para 
a população do Amazonas.

“É uma honra estar como 
3ª vice-presidente da Mesa 
Diretora da Aleam. Inclusive, 
parabenizo todos os deputa-
dos que tomaram posse hoje. 
Reafirmo meu compromisso 
de lutar por todas as causas 
necessárias no nosso Estado, 
principalmente a causa ani-
mal e a da pessoa com defi-
ciência. E no que depender do 
meu mandato, essas causas 
ganharam ainda mais força 
no Amazonas”, destacou.

Já o deputado estadual 
Adjuto Afonso afirmou que 
inicia o ano com a meta de 
impulsionar o desenvolvi-

mento econômico sustentá-
vel do Estado, reforçando o 
seu compromisso de colabo-
rar com o governador Wilson 
Lima (União Brasil).

“Precisamos da floresta em 
pé, mas o homem e a mu-
lher do Amazonas também 
precisam continuar de pé, 
ter o seu sustento e o de 
sua família. Conseguimos 
incentivar para que isso se 
transforme em realidade 
com leis que garantem o 
desenvolvimento sustentá-
vel da região, assim como 
garantem emprego e renda”, 
destacou.

“Esse é um ano que temos a 
perspectiva de muitos avan-
ços, de continuar o trabalho 
que nós iniciamos com os 
agricultores, dar uma aten-
ção especial aos pescadores, 
trabalhando na evolução da 
educação, esporte, tecnolo-
gia, saúde e dentre outras 
áreas”, apontou o deputado 
João Luiz, que foi empos-
sado como 3° secretário do 
Poder Legislativo do Ama-
zonas.

Após ser empossado como 
1º secretário-geral, o depu-
tado Delegado Péricles (PL) 
destacou ser uma honra as-
sumir o cargo na Mesa Dire-
tora da Aleam.

“É, sem dúvida, uma gran-
de honra e responsabilidade 
fazer parte da Mesa Diretora 
da Assembleia Legislativa. A 
expectativa é de um traba-
lho exitoso, ético e focado 
nas necessidades da popu-
lação”, afirmou Péricles, que 
também continuará à frente 
da Comissão de Constitui-
ção, Justiça e Redação da 
Aleam.

Concurso público
Roberto Cidade assumiu, 

pela terceira vez consecuti-
va, a presidência da Aleam, 
cargo que ocupará no biênio 
2025/2026, com a missão de 
viabilizar um novo concurso 
público após 14 anos.

Em seu discurso de posse, 
o deputado anunciou uma 
série de ações que serão 
implementadas neste ano 
pela Assembleia, incluindo 
a realização de um concurso 
público para novos servido-
res e a criação de um Centro 
de Inclusão Sensorial para 
crianças autistas e com Sín-
drome de Down.

“Este ano, vamos inau-
gurar o Centro de Inclusão 

Sensorial para as crianças 
com Síndrome de Down, 
um espaço que simboliza o 
nosso compromisso com a 
diversidade e a dignidade 
humana. A Escola do Legis-
lativo ampliará seus cursos 
direcionados à comunidade, 
levando conhecimento de 
cidadania a todos os cantos 
do nosso estado. O Centro 
de Cooperação Técnica do 
Interior (CCOTI) será forta-
lecido, auxiliando na atu-
alização das leis orgânicas 
dos municípios e sempre 
trabalhando com o interior 
do nosso estado”, destacou 
Roberto Cidade.

Cidade também reforçou 
que a transparência e comu-
nicação serão fortalecidas 
com a inauguração do Centro 
de Mídias, que ampliará a 
comunicação e a prestação 
de contas. Além disso, será 
realizada a quinta edição do 
Fórum Estatual das Casas 
Legislativas do Amazonas 
(Feclam).

Mensagem governamental
O governador do Amazonas, 

Wilson Lima, iniciou sua men-
sagem governamental reba-
tendo críticas à sua reeleição 
em 2022 e destacando ações 
sociais, como o auxílio esta-
dual permanente e a amplia-
ção do programa Prato Cheio, 
que oferece refeições a R$ 1.

Lima também abordou as 
mudanças na área da saúde, 
apresentou índices positivos 
na segurança pública e re-
lembrou projetos para mora-
dia, meio ambiente, esportes 
e infraestrutura.

Em relação a 2024, o go-
vernador destacou diversas 
ações realizadas pelo seu 
governo, como a ampliação 
dos atendimentos de saúde, 
com ênfase nas cirurgias e 
no aumento no número de 
exames realizados. Também 
houve reforço no efetivo e na 
estrutura das Forças de Segu-
rança do Estado. No setor de 
habitação, foram registrados 
avanços significativos, como 
o financiamento pelo progra-
ma Amazonas Meu Lar e a 
entrega de títulos definitivos.

Na área da educação, hou-
ve um aumento na oferta 
de ensino, especialmente 
em comunidades distantes, 
com a implantação do pro-
grama Escola na Floresta. O 
governador ainda destacou 
os investimentos no esporte 

e lazer, o apoio aos times de 
futebol profissional do esta-
do e aos atletas amazonenses 
nas Olimpíadas de Paris 2024.

Em termos de apoio econô-
mico, houve oferta de crédi-
to aos empreendedores por 
meio da Agência de Fomento 
do Estado do Amazonas (Afe-
am) e aos produtores rurais 
por meio do Instituto de De-
senvolvimento Agropecuário 
e Florestal Sustentável do 
Estado do Amazonas (Idam).

Wilson também fez um ape-
lo aos deputados presentes 
durante a cerimônia para que 
aprovassem uma mensagem 
governamental a ser enviada 
à Aleam, propondo a criação 
de três novas secretarias: a 
Secretaria de Pesca e Aqui-
cultura, a Secretaria de Pro-
teção e Bem-Estar Animal 
e a recriação da Secretaria 
da Pessoa com Deficiência, 
que ganhou relevância em 
seu governo devido às ações 
implementadas.

“Faço um apelo para que 
aprovem a mensagem que nós 
iremos enviar para a criação da 
Secretaria de Pesca e Aquicul-
tura, a Secretaria de Proteção 
e Bem-Estar Animal e a recria-
ção de uma secretaria mui-
to importante e que ganhou 
muita relevância no nosso 
governo por conta das ações 
que estamos implementan-
do, a recriação da Secretaria 
da Pessoa com Deficiência”, 
afirmou o governador.

Planejamento para 2025
Durante a abertura dos 

trabalhos na Aleam, o depu-
tado Mário César Filho (UB) 
destacou que a Casa seguirá 
com pautas prioritárias para 
o Estado, focando em inclu-
são social, direitos dos PcDs, 
autistas consumidores, por 
meio da Comissão de Defesa 
do Consumidor, da qual é o 
presidente, além de trabalhar 
para o crescimento econô-
mico e fortalecimento dos 
serviços públicos.

“Nosso trabalho será in-
tensificado para propor e 
fiscalizar ações que impac-
tam diretamente a vida dos 
amazonenses e os direitos 
dos menos favorecidos. Esta 
nova fase da legislatura é uma 
chance de fortalecer ainda 
mais nossa atuação e buscar 
soluções concretas para os 
desafios do estado”, disse.

Já o deputado estadual 
Cristiano D’Angelo (MDB) 

reforçou o compromisso de 
fortalecer a agricultura fa-
miliar e colaborar no desen-
volvimento da capital e do 
interior do Amazonas.

“Em 2025, minha atuação 
será focada no fortalecimen-
to da agricultura familiar, no 
incentivo ao empreendedo-
rismo rural, na ampliação do 
acesso à saúde e na valoriza-
ção da educação. Quero con-
solidar avanços significativos 
para os produtores rurais, 
garantindo infraestrutura e 
fomentos para fortalecer a 
produção local”, declarou o 
deputado.

Com a retomada das ati-
vidades, Wilker Barreto rea-
firmou seu compromisso de 
defender os interesses da 
população, tanto na capital 
quanto no interior.

O deputado, ainda, reforçou 
seu compromisso em garantir 
que as leis sejam aplicadas de 
forma eficaz e que a Aleam 
cumpra seu papel de discutir 
temas fundamentais.

“Hoje inicia o ano legislativo 
2025 e será um ano de muito 
trabalho e de muitos desa-
fios. O nosso maior desafio é 
exercer o papel de ser fiscal 
do seu dinheiro. Nós temos 
leis importantes para sair do 
papel, mas, principalmente, 
chamar esta Casa às discus-
sões ambientais, econômicas 
e sociais”, finalizou.

Cerimônia
Estiveram presentes au-

toridades do Poder federal, 
estadual e municipal, como 
a desembargadora do Tribu-
nal de Justiça do Amazonas 
(TJAM), Maria das Graças 
Figueiredo; presidente do 
Tribunal de Contas do Es-
tado (TCE-AM), Yara Lins; o 
deputado federal Fausto Jr. 
(UB), representando a Câma-
ra Federal; a procuradora-ge-
ral de Justiça do Amazonas, 
Leda Mara Albuquerque; o 
vice-prefeito Renato Júnior; 
o vereador Jander Lobato 
(PSD), representando a Câ-
mara Municipal de Manaus 
(CMM); o vice-almirante João 
Alberto de Araújo, coman-
dante do 9º Distrito Naval, a 
jurista do Pleno da Corte do 
Tribunal Regional Eleitoral do 
Amazonas (TRE-AM), Gisele 
Medina; o defensor público-
-geral, Rafael Barbosa, e o 
superintendente-adjunto de 
Operações da Suframa, Be-
larmino Lins.

Assembleia Legislativa dá 
início aos trabalhos de 2025
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DIVULGAÇÃO

Pesquisa coloca Lula à frente 
em todos cenários para 2026
Presidente bate 
Tarcísio, Gusttavo 
Lima, Eduardo 
Bolsonaro e Marçal 
em simulações

O presidente Lula 
(PT) bateria nomes 
aventados até o mo-
mento para disputar 

as eleições de 2026, incluin-
do Tarcísio de Freitas (Re-
publicanos), Gusttavo Lima 
(sem partido), Pablo Marçal 
(PRTB) e Eduardo Bolsonaro 
(PL), aponta nova pesquisa 
Genial/Quaest.

O levantamento testou 
quatro cenários para o pri-
meiro turno e seis para o 
segundo. O presidente apa-
rece na frente em todos 
eles nas intenções de voto, 
assim como ocorreu na ro-
dada anterior, divulgada em 
dezembro.

O cantor sertanejo Gust-
tavo Lima é o que mostra a 
menor desvantagem numa 
eventual segunda votação, 
de seis pontos percentuais 
(41% a 35%). Depois vêm 
o governador Tarcísio, com 
nove pontos a menos que o 
petista (43% a 34%), e, em 

Lula bateria nomes aventados até o 
momento para disputar as eleições de 2026

chega a 18% em simulação sem 
Tarcísio, Eduardo e Marçal.

A pesquisa também sub-
meteu 12 nomes aos entre-
vistados para avaliar seu grau 
de conhecimento, potencial 
de voto e rejeição, incluindo 
ainda o ex-presidente Bol-
sonaro, a ex-primeira-dama 
Michelle Bolsonaro, o minis-
tro da Fazenda, Fernando Ha-
ddad (PT), e o governador do 
Paraná, Ratinho Júnior (PSD).

Dizem que conhecem e vo-
tariam em Lula 47%, índice 
muito próximo dos 49% que 
dizem conhecê-lo e não vo-
tariam nele. Já Bolsonaro tem 
rejeição maior: 53% o conhe-
cem e não o elegeriam, e 41% 
o conhecem e o elegeriam.

Gusttavo Lima e Michelle 
empatam dentro da margem 
de erro nesse quesito. São 
rejeitados por cerca de 50%, 
enquanto outros 21% ou 22% 
dizem não saber quem são. 
As maiores rejeições são de 
Haddad (56%) e de Eduardo 
Bolsonaro (55%), entre os que 
os conhecem.

O levantamento da Genial/
Quaest é financiado pela 
corretora de investimentos 
digital Genial Investimen-
tos, controlada pelo banco 
Genial.

seguida, Eduardo e Marçal, 
com dez pontos cada um 
(44% a 34%).

Em todas essas hipóteses, 
cerca de 1 em cada 5 eleitores 
afirma que votaria em bran-
co, nulo ou não votaria, e 3% 
ou 4% se dizem indecisos.

A pesquisa também testou 
outros dois nomes contra 
Lula em segundo turno. No 
caso do governador de Minas 
Gerais, Romeu Zema (Novo), 
o placar fica em 45% contra 

28%. Já com o governador 
de Goiás, Ronaldo Caiado 
(União Brasil), vai para 45% 
a 26%.

Na pesquisa espontânea, 
em que nenhum nome é 
apresentado ao entrevista-
do, 78% se disseram indeci-
sos. Apenas três pontuaram: 
Lula e Jair Bolsonaro (decla-
rado inelegível até 2030 pela 
Justiça Eleitoral), com 9%, e 
Gusttavo Lima, com 1%.

A Genial/Quaest entrevis-

tou presencialmente 4.500 
brasileiros de 16 anos ou 
mais nos dias 23 a 26 de 
janeiro, com margem de erro 
de um ponto percentual para 
cima ou para baixo.

O resultado divulgado na 
segunda-feira (3) faz parte 
do levantamento apresen-
tado na semana passada, 
que indicou que, pela primei-
ra vez, a avaliação negativa 
do governo Lula superou a 
positiva.

Cenários
Nas hipóteses de primeiro 

turno, Lula tem de 28% (em 
cenário apenas sem Tarcísio) 
a 33% (em cenário que inclui 
apenas Gusttavo Lima entre 
os mais bem posicionados).

O governador de São Pau-
lo, o cantor, Marçal, Eduardo 
Bolsonaro e o ex-ministro Ciro 
Gomes (PDT) dividem o res-
tante majoritário dos votos, 
variando de 9% a 18% a depen-
der do cenário. Gusttavo Lima 

Dan defende a contratação 
dos concursados da PM

SEGURANÇA PÚBLICA

Comandante considera a contratação uma questão de interesse social e prioridade da segurança pública

DIVULGAÇÃO

Reforma tributária e a importância 
das campanhas de notas fiscais

   Para o Auditor Fiscal 
Sérgio Figueiredo, a im-
portância da exigência do 
documento fiscal pela po-
pulação, em todas as suas 
aquisições de bens e ser-
viços, foi reconhecida no 
projeto de regulamentação 
da Reforma Tributária com 
uma novidade que promete 
reforçar as campanhas já 
existentes em vários esta-
dos e municípios, tal como 
a Nota Fiscal Amazonense.

   O projeto prevê a desti-
nação de até 0,05% da ar-
recadação total dos novos 
tributos, IBS (estadual e mu-
nicipal) e CBS (federal), que 
substituirão os atuais ICMS, 
ISS, PIS e COFINS, para a rea-
lização de grandes sorteios, 
com premiação em dinheiro 
para os cidadãos que exigi-
rem a nota.

   Segundo o Ministério 
da Fazenda, os recursos 
poderão atingir até R$ 700 
milhões por ano, o que tor-
naria possível, por exemplo, 
realizar várias “mega-senas 
da cidadania fiscal”, com ge-
ração de bilhetes eletrôni-
cos e regras que permitam 
equalizar as chances das 
várias faixas de renda da so-
ciedade, tal como já ocorre 
pioneiramente na campa-
nha do Estado do Amazonas 
desde 2015.

   Os detalhes operacio-
nais desses sorteios ainda 
deverão ser definidos en-
tre os Estados e o Governo 
Federal, mas a certeza é de 
que os cidadãos terão ain-
da mais chances de serem 
contemplados pelo exercí-
cio de sua cidadania fiscal, 
consolidando e valorizando 
esse tipo de campanha e 

aumentando a arrecadação.
   Os consumidores serão 

fundamentais para o au-
mento da arrecadação. Para 
aqueles que questionam a 
importância de campanhas 
e da exigência da nota fiscal, 
eis algumas informações: 
devemos pedir a nota nas 
nossas compras e serviços 
por uma questão de cida-
dania, pois é um direito do 
cidadão consumidor, e a 
emissão é uma obrigação 
legal das empresas, além 
de impedir que os estabe-
lecimentos comerciais so-
neguem impostos, ou pra-
tiquem o que chamamos de 
concorrência desleal.

   A nota fiscal é a maior 
prova da compra, que mos-
tra onde e quando o consu-
midor o adquiriu, compro-
vando que não é produto de 
roubo, furto, contrabando 
ou descaminho. Além dis-
so, esse documento fiscal 
é a sua garantia no caso de 
compras de mercadorias e 
serviços.

   Parte do que você pagou 
é imposto, já que o valor 
do ICMS já vem embutido 
no valor total da compra, 
devendo o estabelecimento 
vendedor repassar mensal-
mente aos cofres públicos 
este montante pago pela 
sociedade, e que deve obri-
gatoriamente ser devolvido 
aos cidadãos na forma de 
serviços públicos nas áreas 
da saúde, educação, segu-
rança, saneamento, trans-
portes, urbanização, lazer, 
etc.

   Nunca é demais lembrar 
que os servidores públicos 
federais, estaduais e mu-
nicipais recebem os seus 

salários graças ao recebi-
mento dos impostos e que 
toda a máquina pública só se 
movimenta graças a esses 
recursos.

   
   Esses documentos as-

seguram o direito de regis-
trar reclamação nos Órgãos 
de Defesa do Consumidor, 
mostrando que sua compra 
está corretamente formali-
zada em um documento que 
lhe certifica todos os direitos 
de consumidor, além de evi-
tar a evasão fiscal e perdas 
para a sociedade.

   Com isso, ao exigir esse 
documento, o cidadão esta-
rá ajudando pessoas caren-
tes que não podem pagar 
uma consulta médica, um 
hospital, uma escola parti-
cular ou ter uma moradia, 
lembrando que quanto mais 
o Estado arrecada, maior 
deve ser o investimento em 
políticas públicas voltadas 
para o bem estar da cole-
tividade.

   Por fim, vale lembrar 
que do total arrecadado 
mensalmente no Amazo-
nas, 25% é rateado entre 
os 62 municípios, e que é 
papel de cidadãos e empre-
sários fazer com que esses 
recursos sejam recolhidos 
a fim de que os municípios 
sejam beneficiados e que 
as riquezas e recursos não 
circulem apenas na capital, 
até porque muitos deles de-
pendem quase que exclusi-
vamente desses repasses. 
Mais um motivo para que 
nos municípios também se 
peça a nota.

Augusto Bernardo Cecílio 
*Auditor fiscal e professor.

O deputado estadual Co-
mandante Dan (Podemos) 
esteve nessa semana, no 
acampamento montando 
pelos aprovados nos concur-
sos das forças de segurança 
em frente à sede do Governo 
do Estado, na avenida Brasil, 
bairro Compensa. 

O parlamentar declarou 
aos manifestantes presentes 
que a contratação dos apro-
vados, inclusive aqueles que 
obtiveram aprovação, mas 
não conseguiram classifica-
ção, o “cadastro reserva”, é 
uma questão de interesse da 
sociedade e deve ser priori-
dade do sistema estadual de 
segurança pública.

“A Polícia Militar, por exem-
plo, passou dez anos sem re-
alizar um concurso para no-
vos integrantes. Os mil praças 
formados em novembro e já 
incorporados à tropa não re-
presentam um ganho efetivo 
de contingente. Em três anos, 
ou até mesmo em dois, te-
remos um número de baixas 
da mesma quantidade, por 
ida para a reserva, por afasta-
mento por caso de saúde, por 

morte. Essa é uma estatística 
da própria polícia. Trabalha-
mos hoje com um déficit de, 
pelo menos, sete mil policiais 
militares. O necessário são 15 
mil e atualmente dispomos 
de oito mil, já com os praças 
incorporados em dezembro 
passado”, afirmou o deputado, 
que é ex-comandante da PM.

O Comandante Dan de-
clarou que a deficiência em 
recursos humanos não é 
privilégio da Polícia Militar, 
mas uma condição de todo 
o sistema. Ele fez menção 
aos bombeiros militares, que 
atualmente contam com 
1.100 combatentes, para um 
Estado com 1,5 milhão de 
quilômetros quadrados de 
florestas e rios, e que sofre 
com as mudanças climáticas. 
Ele expressou que não existe 
uma área mais importante 
que a outra, que o sistema de 
segurança pública é compos-
to de muitos pilares. Quando 
um deles rompe, o sistema 
inteiro desmoronará.

Segundo ele, tecnologia 
é importante, mas de nada 
adiantará se não houver o 

elemento humano para ope-
rar e extrair os resultados. 
Assim como, equipamentos 
viaturas e instalações segu-
ras e adequadas são impor-
tantes, mas nada disso será 
útil sem o elemento humano. 
De acordo com o parlamen-
tar, um exemplo são os mais 
de 300 novos fuzis entre-
gues à corporação há uma 
semana. 

“Temos contingente sufi-
ciente capaz de portar fuzis 
em todas as escalas de servi-
ço? Parece que não. Por isso, 
é importante contratar os 
aprovados, após os devidos 
cursos de qualificação. Se-
gurança pública é prioridade 
à população. Basta olharmos 
ao nosso redor. Estamos na 
avenida Brasil, onde ficam 
as sedes da Prefeitura de 
Manaus e do Governo do 
Amazonas, o guarda corpo do 
passeio público, ao longo de 
toda a extensão, tem picha-
ções demarcando território 
do crime, “A Compensa é CV”. 
Isso não pode ser encarado 
como normal”, disse o Co-
mandante Dan.
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A empresa japonesa 
Pioneer do Brasil 
Ltda. confirmou, 
nesta segunda-feira 

(3), o fechamento de sua 
fábrica na Zona Franca de 
Manaus (ZFM), marcado 
para 31 de março de 2025.

A unidade, localizada na 
avenida Torquato Tapajós, 
Zona Norte da capital ama-
zonense, encerrará as ope-
rações após mais de duas 
décadas no Polo Industrial 
de Manaus (PIM), onde atua 
desde 2003.

Na reunião, representan-
tes da Pioneer atribuíram o 
fechamento a dificuldades 
de mercado acumuladas ao 
longo de 10 anos, agravadas 
durante a pandemia de Co-
vid-19.

A economista Denise Kas-
sama explicou que a Pione-
er focou intensamente no 
mercado de áudio, especial-
mente o automotivo, mas, ao 
longo dos anos, foi perdendo 
espaço no mercado. 

“Não emplacou nesse 
mercado, focou muito no 
mercado de áudio, princi-
palmente o automotivo, e foi 
perdendo espaço. Até que, 
em 2019, ela se desligou da 
Bolsa de Valores de Tóquio”, 
disse.

Segundo a especialista, a 
situação da empresa pode 
ter um impacto ainda maior 
do que a demissão dos fun-
cionários diretamente afe-
tados. “O mercado é com-
petitivo, e a Pioneer acabou 
perdendo espaço porque se 
concentrou muito no mer-
cado de áudio automotivo 
nos últimos anos”, destacou.

Ela alertou para as possí-
veis consequências em ca-
deia que o fechamento pode 
gerar. “É ruim porque au-
menta o desemprego e atra-
palha as cadeias produtivas. 
A empresa que fornece, por 
exemplo, partes plásticas ou 
que faz injeção plástica para 
a Pioneer, vai perder um 
cliente. Isso pode também 
resultar em desemprego 
de pessoas envolvidas no 
fornecimento desses itens.”

Recolocação
Com o fechamento da em-

presa, a Suframa atuará para 
auxiliar na recolocação dos 
172 empregados demitidos 
em outras empresas do PIM. 
Já a empresa prometeu, 
durante reunião, contratar 
uma consultoria de recursos 
humanos para realocar os 
172 empregados.

Atualmente, a fábrica 
opera em um único turno 
comercial, e todos os tra-
balhadores estão de aviso 
prévio, com garantia do pa-
gamento de seus direitos 
e a negociação de um plus 
indenizatório.

Durante reunião, o su-
perintendente da Suframa, 
Bosco Saraiva, propôs à em-
presa a criação de uma lista 
com os nomes dos trabalha-
dores. O objetivo é encami-
nhá-la a 59 empresas com 

DIVULGAÇÃO

Unidade operava 
há mais de 20 anos 
no Polo Industrial 
e encerrará 
atividades 
em março

Pioneer confirma fechamento 
de fábrica na Zona Franca 

Estimativa está em pesquisa divulgada 
semanalmente pelo Banco Central

Mercado financeiro projeta inflação de 5,51%
DIVULGAÇÃO

BOLETIM FOCUS

A previsão do mercado fi-
nanceiro para o Índice Nacio-
nal de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA), considerado a 
inflação oficial do país, passou 
de 5,5% para 5,51% este ano. 
A estimativa está no Boletim 
Focus de segunda-feira (3), 
pesquisa divulgada semanal-
mente pelo Banco Central 
(BC), com a expectativa de 
instituições financeiras para 
os principais indicadores eco-
nômicos. Há quatro semanas 
a projeção era de que a infla-
ção fechasse o ano em 4,99%.

Para 2026, a projeção 
da inflação também subiu 
de 4,22% para 4,28%. Para 
2027 e 2028, as previsões 
são de 3,9% e 3,74%, res-
pectivamente.

A estimativa para este ano 
está acima do teto da meta 
de inflação que deve ser per-
seguida pelo BC, definida pelo 
Conselho Monetário Nacio-
nal (CMN), de 3%, com inter-
valo de tolerância de 1,5 ponto 
percentual para cima ou para 
baixo. Ou seja, o limite inferior 
é 1,5% e o superior 4,5%.

Em relação ao Produto In-
terno Bruto (PIB, a soma dos 
bens e serviços produzidos no 
país), a projeção do mercado 
financeiro é de 2,06% este 
ano, a mesma da semana pas-
sada. Há quatro semanas, a 
previsão era de que o cresci-
mento da economia fechasse 
o ano em 2,02%.

Para 2026, o boletim mos-
tra uma projeção de cresci-
mento do PIB de 1,72%. Já 
para 2027 e 2028, a projeção 
de expansão da economia é 
de 1,96% e de 2%, respecti-
vamente.

Juros
Em relação à taxa básica de 

juros, a Selic, o Focus manteve 
a projeção da semana pas-
sada, de 15% para este ano, 
projeção que se mantém há 
quatro semanas.

Para 2026, a projeção do 
mercado financeiro é que a 
Selic fique em 12,5%. Para 
2027, a projeção é de uma 
taxa de juros de 10,38% e de 
10%, em 2028.

Para alcançar a meta de 

inflação, o Banco Central usa 
como principal instrumento a 
Selic, elevada para 13,25% ao 
ano pelo Comitê de Política 
Monetária (Copom), na se-
mana passada.

Essa foi a quarta alta se-
guida da Selic, que está no 
maior nível desde setembro 
de 2023, quando também 
estava em 13,25% ao ano. O 
colegiado aumentou a Selic 
em 1 ponto percentual, com a 
justificativa de incertezas em 
torno da inflação e da econo-
mia global, da alta recente do 
dólar e dos gastos públicos.

A medida foi criticada pelo 
ministro do Trabalho e Em-
prego, Luiz Marinho, duran-
te coletiva para apresentar 
o resultado da geração de 
empregos no Brasil, que fe-
chou o ano de 2024 com saldo 
positivo de 1.693.673 empre-
gos formais.

Os juros mais altos encare-
cem o crédito e desestimu-
lam a produção e o consumo. 
Além disso, taxas maiores di-
ficultam o crescimento eco-
nômico.

   

Fábrica opera em um único turno comercial, e 
todos os trabalhadores estão de aviso prévio

projetos de implantação 
aprovados na ZFM.

“Temos 59 fábricas com 
projetos de implantação e 
solicitamos essa lista de 
funcionários para oferecê-
-la a elas, sem nenhum 
prejuízo para a empresa 
de Recursos Humanos, que 
continuará fazendo a in-
termediação normalmente. 
Essa é uma maneira de con-
tribuirmos para lidar com 
esse processo tão compli-
cado”, afirmou Saraiva.

Na reunião, a Suframa foi 
representada pelo superin-
tendente Bosco Saraiva, os 

superintendentes-adjun-
tos Leopoldo Montenegro 
(Projetos) e Waldenir Viei-
ra (Desenvolvimento Tec-
nológico), além do gerente 
de Projetos Ozenas Maciel. 
Pela Pioneer, participaram 
o vice-presidente Shinichi 
Shimazaki e o gerente geral 
Hélio Nonaka.

Trabalhadores
Após a reunião na Pione-

er, o superintendente Bosco 
Saraiva recebeu, na sede da 
Suframa, representantes do 
Sindicato dos Metalúrgicos 
do Amazonas (Sindmetal-

-AM) e da Superintendên-
cia Regional do Trabalho no 
Amazonas para comparti-
lhar os detalhes discutidos 
com a empresa japonesa. 
Participaram do encontro 
o presidente do Sindmetal-
-AM, Valdemir Santana, a 
secretária-geral Dulce Sena 
e a superintendente regio-
nal do Trabalho, Maria Fran-
cinete Correia de Lima.

Saraiva reforçou que a de-
cisão partiu da matriz ja-
ponesa e destacou o foco 
da Suframa em minimizar 
os impactos aos trabalha-
dores. 

“Nosso papel é auxiliar da 
melhor forma possível na 
recolocação desses funcio-
nários. Felizmente, há 59 
projetos de implantação 
aprovados para o Polo In-
dustrial de Manaus e acre-
dito que essa mão de obra 
qualificada será absorvida 
rapidamente”, afirmou.

A Suframa mantém diá-
logo com as novas empre-
sas do PIM para acelerar a 
absorção dos profissionais, 
enquanto a Pioneer segue 
com o processo de transi-
ção em colaboração com a 
consultoria de RH.
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Mortes por vírus respiratórios 
causam alerta de autoridades
SES-AM chama 
atenção da 
população para 
as medidas de 
prevenção

O Amazonas regis-
trou, de 1º de janei-
ro a 1º de fevereiro 
de 2025, 309 casos 

notificados de Síndrome 
Respiratória Aguda Gra-
ve (SRAG), sendo 108 por 
vírus respiratórios. Neste 
período de 2025, foram 
registrados duas mortes 
por vírus respiratórios. Os 
dados foram divulgados, 
nesta segunda-feira (3), 
pela  Fundação de Vigilân-
cia em Saúde do Amazo-
nas – Dra. Rosemary Costa 
Pinto (FVS-RCP). O docu-
mento está disponível no 
site da fundação (www.fvs.
am.gov.br).

Nas últimas três semanas 
(12/01 a 1º/02), a faixa etária 
mais atingida é de pesso-
as com 60 anos ou mais 
(28,7%); menores de 1 ano 
(28,7%); 1 a 4 anos (13,9%); 
40 a 59 anos (12%); 20 a 
39 anos (8,3%); 5 a 9 anos 

Dados da FVS-AM 
apontam mortes por vírus 

respiratórios no estado

para prevenir as síndromes 
respiratórias, é fundamen-
tal adotar medidas simples, 
como a higienização fre-
quente das mãos, a práti-
ca da etiqueta respiratória 
(cobrir boca e nariz ao tossir 
ou espirrar) e evitar aglo-
merações.

Também é imprescindí-
vel usar máscara de pro-
teção respiratória para 
evitar transmissão de ví-
rus respiratórios: pesso-
as com sintomas respi-
ratórios, profissionais de 
saúde, os que precisam 
entrar em contato com 
indivíduos sintomáticos e 
quem faz parte de grupo 
de risco, como idosos, que 
têm comorbidades e in-
divíduos com doenças de 
imunossupressão.

É ainda essencial prote-
ger crianças menores de 
seis meses de idade, evi-
tando a exposição a am-
bientes de risco. A vacina 
contra covid-19 e influenza 
é distribuída para todo o 
Amazonas e é recomenda-
da para o público elegível, 
sendo uma medida impor-
tante para a redução da 
transmissão e a prevenção 
de complicações graves das  
doenças.

(6,5%); e 10 a 19 anos (1,9%).
Ainda nas últimas três 

semanas, os vírus respira-
tórios mais identificados 
em amostras laboratoriais 
foram: coronavírus SARS-
-CoV-2 (64,4%), rinovírus 
(28,4%), adenovírus (8,1%), 
vírus sincicial respiratório 
(1,9%), metapneumovírus 
(1,8%), influenza B (1,5%), 
influenza A (1,1%),  parain-

fluenza (1%), entre outros.

Rede de Assistência 
A secretária de Estado de 

Saúde, Nayara Maksoud, 
destaca que a rede de as-
sistência hospitalar desen-
volve estratégias essen-
ciais no controle de SRAG. 
Entre as ações executadas 
estão triagem de sintomáti-
cos respiratórios, testagem 

rápida para diagnóstico de 
Covid-19, exames labora-
toriais para identificação 
de outros vírus, exames de 
imagem e tratamento, con-
forme o quadro clínico do 
paciente.

A SES-AM reforça a im-
portância de, no início dos 
sintomas gripais, beber 
bastante água, para se man-
ter hidratado; usar máscara 

e buscar atendimento nas 
Unidades Básicas de Saúde. 
Em casos mais graves, bus-
car atendimento hospitalar. 
A SES-AM conta com 17 uni-
dades de referência para 
atender a população, com 
equipes capacitadas para 
prestar total assistência.

Medidas de Prevenção
A FVS-RCP orienta que, 

Trabalhador morre 
esmagado por pedra

Concessionária notificada por baixa 
pressão no abastecimento de água

ÁGUAS DE MANAUS ACIDENTE 

Funcionário da Ageman realizam inspeções técnica em residências do Gilberto Mestrinho 

Policiais militares foram acionados após 
acidente com trabalhador em marmoraria 

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

A baixa pressão no servi-
ço de fornecimento de água 
para os moradores da rua 
Tocantinópolis, no bairro Gil-
berto Mestrinho, Zona Leste 
da cidade, levou a  Agência 
Reguladora dos Serviços Pú-
blicos Delegados do Muni-
cípio de Manaus (Ageman) 
a notificar a empresa Águas 
de Manaus.

O caso é alvo de uma re-
clamação dos moradores no 
Ministério Público do Estado 
do Amazonas (MP-AM), e a 
Ageman já acompanhava a 
situação.

A concessionária chegou 
a fazer 18 intervenções na 
localidade, a fim de regulari-
zar o abastecimento de água. 
No entanto, mesmo com as 
melhorias implementadas, o 
problema ainda persiste.

Segundo o relato dos mo-
radores, o serviço continua 
ineficiente, chegando a fi-

car até três dias sem água 
e, quando o abastecimento 
retorna, não tem pressão 
suficiente para encher os 
reservatórios.

A vistoria da Ageman tam-
bém confirmou que o abas-
tecimento de água irregular, 
com intermitência prolonga-
da e baixa pressão, ocorre 
também nas redondezas da 
rua Tocantinópolis.

Conforme inspeções técni-
cas da Ageman, a pressão da 
água não passa de 1 metro de 
coluna d’água (MCA), quan-
do, conforme o contrato de 
concessão, deve ser de, no 
mínimo, 10 MCA e, no máximo, 
50 MCA.

“MCA é uma unidade de 
medida que indica a pressão 
da água em uma instalação 
hidráulica. Isso é medido na 
entrada do hidrômetro e, 
quando acontece um desem-
penho ruim como esse que 

está ocorrendo na rua To-
cantinópolis, é um sinal claro 
de que o abastecimento está 
comprometido”, explicou a 
diretoria técnica de Conces-
sões, Obras e Saneamento da 
Ageman, Suzy Tavares.

Na tentativa de resolver o 
problema, de forma paliati-
va, os moradores continuam 
comprando água de um vi-
zinho que possui poço. Eles 
pagam uma taxa de R$ 60, 
a depender do tamanho da 
caixa. Caminhões-pipas dis-
ponibilizados pela conces-
sionária também são utiliza-
dos pelos usuários.

 Diante da situação, a dire-
toria Técnica de Concessões, 
Obras e Saneamento da Age-
man recomendou a notifica-
ção, além da apresentação de 
um novo plano de trabalho, 
contendo ações para resolu-
ção das não conformidades 
na rua Tocantinópolis, bem 

como o envio, regularmen-
te, de caminhão-pipa para o 
abastecimento da comuni-
dade, enquanto perdurar o 
problema.

 “A Ageman manterá o 
acompanhamento da situa-
ção até que sejam resolvi-
das as não conformidades 
relatadas pelos moradores, 
intensificando as vistorias”, 
afirmou Suzy Tavares.

 
Serviço
A Ageman informa que os 

usuários que tiverem pro-
blemas semelhantes podem 
procurar a Ouvidoria do órgão 
regulador.

A Ouvidoria da Ageman 
atende as demandas refe-
rentes aos problemas en-
volvendo também o esgota-
mento sanitário, iluminação 
pública e o serviço de es-
tacionamento rotativo pago 
Zona Azul.

O funcionário de uma em-
presa terceirizada que mor-
reu esmagado por uma pedra 
de mármore, na manhã desta 
segunda-feira (3), foi identi-
ficado como Liam Campelo. 
Informações preliminares 
apontam que ele era natu-
ral do município de Carauari, 
interior do Amazonas, e es-
tava no seu segundo dia de 
trabalho.

O acidente ocorreu na em-
presa Granprime, que fica lo-
calizada na avenida Nathan 
Xavier, bairro Novo Aleixo, 
Zona Norte de Manaus.

O advogado da marmoraria, 
Maycon Abrantes, explicou 
que a empresa contratou 
uma terceirizada para o servi-
ço e que, durante o incidente, 
o funcionário estava sozinho, 
seguindo as orientações de 
segurança de não permitir 
que ninguém se aproximasse 
do local durante a entrega.

“Essa terceirizada veio tra-
zer o produto e um funcio-
nário dela sofreu uma fata-
lidade, é só o que sabemos 
até agora. O que aconteceu 
durante o fato, a gente não 
tem muita certeza. Ele es-
tava só no momento do 
acidente. A recomendação 
da terceirizada é para que 

não haja ninguém próximo, 
o máximo de próximo que 
pode estar é o gerente, da 
nossa empresa, que dá as 
orientações de onde deve ser 
colocado o material, mas ele 
não fica acompanhando de 
perto, para evitar qualquer 
risco de acidente”, explicou 
o advogado.

Maycon também ressaltou 
que, quando o barulho de 
uma placa caindo foi ouvido, 
os funcionários da marmo-
raria se aglomeraram para 
verificar o que havia acon-
tecido. “Ninguém sabe exa-
tamente o que ocorreu. Se 
foi um erro no momento em 
que ele encaixou a placa, ou 
se foi algo relacionado a ou-
tro funcionário. O fato é que 
ele não era funcionário da 
nossa empresa, mas sim da 
terceirizada contratada para 
o serviço”. 

O Serviço de Atendimento 
Móvel de Urgência (SAMU), a 
Polícia Militar do Amazonas 
(PM-AM) e o Instituto Médico 
Legal (IML) foram acionados 
para atender à ocorrência e 
realizar a remoção do corpo. 
O representante da empresa 
terceirizada também esteve 
no local para dar esclareci-
mentos necessários à polícia.
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O mês de fevereiro 
marca a retomada 
de espetáculos da 
talentosa compa-

nhia amazonense Ateliê 23. 
A novidade fica por conta das 
sessões de “Sebastião” na 
quinta e sexta-feira (6 e 7), 
às 20h, no Teatro Gebes Me-
deiros, na Avenida Eduardo 
Ribeiro, Centro de Manaus. 

Os ingressos já estão à ven-
da por R$60 (inteira) e R$30 
(meia-entrada), no perfil da 
companhia amazonense no 
Instagram (@atelie23) e no 
site shopingressos.com.br.

A obra é inspirada no livro 
“Um Bar Chamado Patrícia”, 
do estilista Bosco Fonseca, 
que tem experiências dos 
atores como homens gays 
e temas como homofobia, 
entre outros diferentes ti-
pos de violência vividos pela 
comunidade LGBTQIAPN+.

A equipe de “Sebastião” é 
formada pelo diretor musi-
cal Eric Lima, por Guilherme 
Bonates, responsável pela 
produção musical, mixa-
gem e masterização; Luana 
Aranha no baixo, Mady na 
guitarra, Bruno Rodríguez 
no teclado e todos assinam 
os arranjos das músicas. A 
produção musical começou 
com a improvisação coleti-

va, a música veio antes do 
texto e passou a conduzir os 
sentimentos em cena.

No elenco, além de Eric 
Lima e Taciano Soares, es-
tão Francis Madson, Andiy, 
Elias Difreitas, Jorge Sabóia 
e José Holanda. Eles dão 
vida a sete drag queens, 
Little Drag, Carmencita, Chi-
ca, Angel, Vênus, Lady Sinty 
e Sebastiane, que trazem 
memórias da década de 70, 
direto do Bar Patrícia, o pri-
meiro reduto gay em Ma-
naus, localizado na avenida 
Constantino Nery. 

Festival de Dança
Outro destaque da sema-

na é a incrível apresentação 
de dança que promete re-
presentar toda a tradição e 
magia do Festival Universi-
tário de Dança (Feudan). Na 
sexta-feira (7), o emblemá-
tico Teatro Amazonas retor-
na com sua programação 
cultural da semana, e dá 
boas-vindas ao mês de fe-
vereiro com a apresentação 
“Noite dos Campeões”, para 
representar toda a tradição 
e magia do Festival Univer-
sitário de Dança (Feudan). 

A Noite dos Campeões 
inicia às 20h e promete 
uma noite de gala que 
celebra o talento, a de-
dicação e a criatividade 
das melhores performan-
ces da Feudan. A apre-
sentação reúne as 20 
coreografias mais bem 
avaliadas durante o fes-
tival, realizado no dia 15 
de novembro de 2024,  
proporcionando ao públi-
co uma experiência ines-
quecível de arte e emoção. 
O  eveto é aberto ao pú-
blico, com entrada livre.

DIVULGAÇÃO

Ingressos para 
o espetáculo já 
estão à venda 
por R$60 (inteira) 
e R$30 (meia)

Novas sessões 
de ‘Sebastião’

Espaço estava fechado temporariamente por conta da seca

Val Armanelli é ilustradora, poeta, artista visual, 
professora e quadrinista independente

Quadrinistas promovem bate-papo na Livraria Valer

Museu do Seringal 
reabre na quinta (6)

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

VISITAÇÃO

EVENTO

   Da redação

O Museu do Seringal 
Vila Paraíso, localizado 
na zona rural de Manaus, 
reabre para visitação do 
público na quinta-feira 
(6). O museu funciona 
de segunda a sábado, 
das 9h às 15h (exceto 
às quartas-feiras, quan-
do fecha para manuten-
ção), e, aos domingos, 
das 9h às 13h.

A suspensão das ati-
vidades, em setembro 
de 2024, foi motivada 
pela severa estiagem 
que atingiu a região nos 
últimos meses, pois o 
acesso ao Museu do Se-
ringal acontece exclusi-
vamente por via fluvial. 
O translado parte da 
Marina do Davi, locali-
zada na avenida Coronel 
Teixeira, na Ponta Negra. 

A visitação é gratuita, 
mas vale ressaltar que 
a travessia, feita pela 
Cooperativa dos Profis-
sionais de Transporte 
Fluvial da Marina do Davi 

(Acamdaf), tem valor de 
R$ 21 para cada trecho, 
ou seja, R$ 42 ida e volta.

“O Museu do Seringal 
conta com um roteiro 
referente à vida do se-
ringueiro, com um cená-
rio todo trabalhado, que 
reproduz um seringal da 
época do ciclo da borra-
cha. Toda a nossa visita-
ção é mediada por um 
guia de turismo do espa-
ço. É um passeio muito 
interessante, vale muito 
a pena conhecer”, afir-
mou Aline Santana, di-
retora do Departamento 
de Museus da Secretaria 
de Cultura e Economia 
Criativa, que convida o 
público a prestigiar o re-
torno do espaço cultural.

Mais informações so-
bre o Museu do Serin-
gal e outros espaços 
podem ser encontradas 
no site ou nas redes 
sociais da Secretaria 
de Cultura e Economia 
Criativa do Amazonas 
(cultura.am.gov.br e  
@culturadoam).

   Da redação

Integrando a programa-
ção da Semana do Qua-
drinho Nacional e também 
do Circuito Amazônico de 
HQ, a Livraria Valer reali-
za nesta terça-feira (4), às 
17h, o “Bate-papo com os 
Quadrinistas”. O evento é 
uma oportunidade para os 
leitores conversarem e to-
marem contato com obras 
de profissionais do Quadri-
nho Nacional. 

Os amazonenses Evaldo 
Vasconcelos, Eunuquis e a 
convidada de Belo Horizon-
te (MG), Val Armanelli, são 
os autores desse primeiro 
encontro, que acontece no 
hall da Livraria, localizada 
na rua José Clemente, 600, 
Centro, Largo São Sebastião. 

“Assim que anunciaram a 
reabertura da Livraria Valer 
eu pensei que o espaço tem 
tudo a ver com as obras que 
produzimos.  Tanto no qua-
drinho infantil, adulto, bio-
gráfico ou histórico, tento 
sempre trazer essa questão 

da história e da identidade 
amazônicas, que têm muito 
a ver com a cara da Valer, que 
trabalha muito bem a cul-
tura da nossa Região. Esses 
encontros com o público são 
muito importantes para que 
a população tome contato 
e saiba que aqui também 
se produz quadrinhos de 
qualidade”, afirma Evaldo 
Vasconcelos. 

Para a gerente da Livra-
ria Valer, Arylanne Lopes, os 
encontros com os autores 
proporcionam maior visibi-
lidade aos artistas e seus 
trabalhos. “Esses encontros 
são importantes para que 
cada vez mais o público 
possa conhecer trabalhos 
desses quadrinistas e suas 
obras de destaque, que en-
fatizam elementos culturais 
e personagens amazônicos. 
Essa troca entre público, 
obra e criadores sempre é 
frutífera”, afirmou. 

Ficha técnica
Evaldo Vasconcelos é ro-

teirista, professor e começou 

a produzir eventos do Clube 
dos Quadrinheiros em 2010. 
Em 2018, Evaldo conheceu 
o Festival Internacional de 
Quadrinhos de Belo Hori-
zonte e no ano seguinte criou 
a Semana do Quadrinho Na-
cional de Manaus, que está 
na sua sétima edição.

Também é um dos cria-
dores do circuito que leva 
os quadrinistas de Manaus 
a vários eventos por toda a 
Amazônia. Este ano o circuito 
inicia em abril, em Manaus, 
depois segue para Boa Vista, 
Macapá, Belém e Palmas.

Um dos trabalhos de des-
taque de Evaldo Vasconce-
los é a série infantil Mura-
munhã, com histórias que 
enfatizam elementos cultu-
rais e personagens amazô-
nicos, e estará à venda na 
Livraria Valer. As HQs são 
ilustradas por Rayanne Car-
doso.

Eunuquis Aguiar desenha 
desde os cinco anos de idade 
e é formado em Enferma-
gem. Decidiu unir as duas 
áreas para criar produtos 

   

   

Obra é inspirada no livro “Um Bar Chamado Patrícia”, do estilista Bosco Fonseca

educativos. Uma de suas 
obras “A turma do Manaó”, 
trata de questões da saú-
de. Ele usa os quadrinhos 
para explicar termos téc-
nicos. Inspirada em crian-
ças e adultos reais, a HQ 
“Caboquinho Reflexo” usa a 
linguagem dos quadrinhos 
para conscientizar os jovens 
sobre a importância do cui-

dado com o meio ambiente. 
Val Armanelli é ilustra-

dora, poeta, artista visual, 
professora e quadrinista in-
dependente. Tem um tra-
balho marcado por fortes 
contrastes, seja nas cores, 
na execução, no texto ou 
na imagem. Obras marca-
das pela tensão gerada pelo 
conflito entre uma imagem 

delicada e um texto e con-
texto pesados. Autora do 
quadrinho Em FuGa! (2015) 
e As Flores Falam (2018), e 
dos livros ilustrados Pseu-
do poemas I - Amor (2016) 
e II- Desconforto (2017) e 
dos zines Solo (2019) e Aga-
char (2019). A artista sempre 
mistura poesia, ilustração e 
quadrinho.



redacao@emtempo.com.br |

10Esporte
Leonardo Sena

Tourão é único 
time sem nem 
um ponto após 
três rodadas do 
Estadual

DIVULGAÇÃO/RPE PARINTINS

O RPE Parintins é o 
único time que ain-
da não somou nem 
um ponto no Bare-

zão 2025. Em três rodadas, 
o Tourão acumula três der-
rotas para São Raimundo, 
Amazonas e Manauara e 
sequer balançou as redes 
na competição. Com sema-
na livre para treinos antes 
do duelo contra o Nacio-
nal, no sábado (8), o time 
comandado por Maurinho 
Fonseca quer aproveitar o 
tempo da melhor forma.

O grupo busca fazer os 
ajustes necessários para 
o confronto contra o ain-
da invicto Naça, que tem 
duas vitórias e um empate 
nos três primeiros jogos 
do Campeonato Amazo-
nense. A partida acontece 
no Estádio Ismael Benigno, 
a Colina, onde o Tourão 
perdeu para o Manauara 
por 2 a 0, no domingo (2), 
na última derrota da sequ-
ência negativa.

O zagueiro Márcio Júnior 
foi um dos poucos a aten-
der a imprensa após o api-
to final no duelo contra o 
Robô. Apesar do momento 
ruim, ele acredita na recu-
peração do time ao longo 
da competição. O Tourão é 
o atual lanterna do grupo A, 
atrás de Manaus, Princesa 
e Sete. 

“A gente sabia que se-
ria um campeonato difícil 
e muito equilibrado. Acho 
que está faltando um pou-
co de paciência também, 
mas isso é normal e os 
grandes times sofrem isso. 
É claro que a gente sem-

Em Tempo

Neymar treina pela primeira vez no Santos
   Da redação

Neymar fez seu primei-
ro treino desde o retorno 
ao Santos nesta segunda-
-feira (3). O camisa 10 in-
tegrou a atividade junto 
ao restante do elenco, nos 
preparativos para a parti-
da contra o Botafogo-SP, 
amanhã (5). Há expectativa 
para a reestreia do craque 
com a camisa do Alvinegro 
Praiano no duelo, conforme 
informou o técnico Pedro 
Caixinha. 

Programação 
Por volta das 8h15 (de 

Brasília), Neymar desem-
barcou de helicóptero no CT 
Rei Pelé. Após ser apresen-
tado oficialmente na última 

sexta-feira (31), o atacante 
recebeu folga durante o fim 
de semana e não acompa-
nhou a vitória por 3 a 1 sobre 
o São Paulo na Vila Belmiro.

Além do treino desta 
segunda-feira, o atacante 
terá mais uma atividade 
com o grupo antes do jogo 
da próxima quarta. Mesmo 
que por poucos minutos, 
por conta da falta de rit-
mo de jogo, Neymar estará 
em campo para reforçar o 
ataque do Peixe.

Após ser regularizado 
Boletim Informativo Diário 
(BID) da Confederação Bra-
sileira de Futebol (CBF), o 
craque poderá ser inscrito 
na lista A do Santos para 
a disputa do Campeonato 
Paulista.

Novo pupilo
Neymar decidiu apoiar 

Robson Jr., conhecido como 
Juninho, filho de Robinho, 
em sua trajetória no fute-
bol. O jovem meia-atacante 
das categorias de base do 
Santos vem se destacando 
nos treinos com os profis-
sionais e agora deve contar 
com o craque como mentor, 
que visa retribuir o mesmo 
apoio que recebeu do pai 
do jogador quando ainda 
estava começando sua tra-
jetória no Santos.

Com o pai cumprindo 
pena, Juninho se destaca 
entre as categorias sub-17 
e sub-20 e é considerado 
uma das grandes promes-
sas da base do Santos. O 
jogador foi artilheiro do 

Santos sub-17 em 2024 e, 
em 2025, ganhou oportu-
nidade na Copinha, onde se 
destacou e ganhou oportu-
nidades de treinar com os 
profissionais.

Nesta segunda (3), Ney-
mar fez seu primeiro treino 
com o Santos e botou em 
prática a promessa de aju-
dar o jovem jogador.

Após o anúncio da che-
gada de Neymar, Juninho 
fez uma publicação entu-
siasmada com a vinda do 
craque para o Santos. No 
entanto, foi o comentário do 
Ney que chamou a atenção 
de internautas.

“Bora, moleque, teu pai 
cuidou de mim e eu cuidarei 
de você”, comentou Neymar 
na publicação de Juninho.

RETORNO

Novo camisa 10 ainda faz mais um treino antes da estreia
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Semana de ajustes 
para o RPE Parintins

   

Zagueiro Márcio Júnior disse acreditar na 
recuperação do time ao longo do torneio

Manaus, terça-feira, 4 de fevereiro de 2025

pre quer vencer, mas in-
felizmente os resultados 
não estão vindo”, disse o 
camisa 34 do Tourão. 

“Agora é trabalhar, ver o 
que o professor tem para 
falar nessa semana cheia 
e foco total. Não tem nada 
perdido e a gente não en-
tregou nada. A gente vai 
trabalhar forte para voltar 
ao caminho das vitórias”, 
concluiu o zagueiro, que 
foi titular nas três rodadas 
ao lado do capitão Douglas 
Nunes.

Decepção
A campanha é decepcio-

nante para o clube que 
foi uma das surpresas do 
Estadual no ano passado. 
O RPE Parintins chegou às 
semifinais do primeiro tur-
no, após liderar o grupo B 
na primeira fase, e à final do 
segundo turno. A trajetória 
rendeu ao Tourão a segun-
da melhor campanha geral.

O time do interior ficou 
empatado em pontos com 
o Manauara, que ficou no 
topo da campanha geral e 
com a vaga no Campeonato 
Brasileiro da Série D deste 

ano por conta da vantagem 
no saldo de gols. 

A quesito de compara-
ção, após três rodadas do 
Barezão de 2024, o RPE 
Parintins já havia somado 
sete pontos, com duas vi-
tórias e um empate. Contra 
o Nacional, no sábado, o 
time de Maurinho Fonseca 
busca a vitória para avan-
çar aos playoffs e seguir 
sonhando com vaga na fi-
nal do primeiro turno. 

Última derrota
O Robô da Amazônia ga-

rantiu a vitória por 2 a 
0 sobre o RPE Parintins 
com gols de Vitinho e Ro-
marinho.

A primeira chance peri-
gosa foi do RPE Parintins. 
Em uma bola que parecia 

sob controle, Diego Cle-
mente vacilou e perdeu 
a posse para Rodriguinho, 
que bateu pela rede do 
lado de fora. O jogo se-
guiu morno e sem grandes 
chances.

As equipes se estuda-
vam bastante, até que, aos 
34, Quadrado cruzou da 
direita e Romarinho, livre 
de marcação, mandou pela 
rede do lado de fora. Três 
minutos depois, Wallace, 
do Robô, arriscou da en-
trada da área e também 
acertou a rede, sem con-
seguir marcar.

As chances construídas 
pelo Manauara resulta-
ram em gol. Vitinho tabe-
lou com Manoel dentro da 
área, bateu cruzado e abriu 
o placar aos 39. Dois mi-

nutos depois, a defesa do 
Tourão dormiu, não afas-
tou uma bola que seguiu 
viva dentro da área, Roma-
rinho foi esperto com um 
giro, finalizou para ampliar 
o marcador.

Na volta do intervalo, o 
RPE Parintins apresen-
tou uma posse de bola 
maior, mas não conseguiu 
transformar as jogadas em 
oportunidades perigosas à 
meta de Gabriel Félix. O 
Manauara administrou o 
placar e saiu vitorioso do 
duelo.

Autor do primeiro gol da 
partida, o lateral-direito 
do Manauara, Vitinho, foi 
eleito pelos profissio-
nais de imprensa presen-
tes na Colina o Caboco  
do Jogo.

DIVULGAÇÃO/MEC

Jogadores do Manauara celebram gol contra o RPE Parintins
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Time Sub-20 busca classificação para Copa do Mundo da categoria
REPRODUÇÃO/CBF

Brasil e Uruguai se 
enfrentam, nesta 
terça-feira (4), pelo 
hexagonal final do 

Sul-Americano Sub-20. 
O duelo, marcado para as 
18h30 (horário de Manaus), 
acontece no Estádio Nacio-
nal Brígido Iriarte, em Cara-
cas, na Venezuela. A parti-
da, que marca a estreia das 
seleções no hexagonal, será 
transmitida pelo SporTV.

Com seis países na dis-
puta, esta etapa definirá o 
campeão do torneio e os 
quatro classificados para 
a Copa do Mundo da ca-
tegoria, no Chile, entre os 
dias 27 de setembro e 19 
de outubro.

As quatro primeiras ro-
dadas serão realizadas em 
Caracas, enquanto a cidade 
de Puerto La Cruz recebe a 
última rodada.

Classificada com a ter-
ceira posição do Grupo B, 
a Seleção Brasileira estreia 
diante do Uruguai e, em se-
guida, enfrenta a Colômbia 
na próxima sexta-feira (7), 
às 16h, no Estádio Olímpico 
de la UCV, e volta a campo no 
dia 10 para disputar os três 
pontos contra o Paraguai, às 
16h, novamente no Olímpico 
de la UCV.

No dia 13, o adversário da 
Amarelinha será a Argentina, 
às 22h, no Estádio Brígido 
Iriarte. Na última rodada da 
fase final, no dia 16, a equipe 
comandada pelo treinador 
Ramon Menezes encara o 
Chile, no José Antonio Anzo-
átegui. O horário ainda será 
divulgado pela Conmebol.

Nesta fase, o Sul-Ameri-
cano Sub-20 contará com o 
VAR. Assim como a primei-
ra fase, o hexagonal terá o 
formato de pontos corridos. 
Em caso de igualdade no nú-
mero de pontos, o primeiro 
critério de desempate é o 
confronto direto.

Da redação

CBF sorteia primeira 
fase nesta sexta (7)

Inscrições abertas para Programa Bolsa Atleta

   Da redação

A Confederação Bra-
sileira de Futebol vai 
sortear, na sexta-feira 
(7), os confrontos da 
primeira fase da Copa 
do Brasil. O evento será 
realizado no Rio de Ja-
neiro, na sede da enti-
dade, e começa às 14h 
(horário de Manaus).

O evento reúne 80 
clubes e vai definir os 
quarenta confrontos 
desta fase inicial da 
competição e os man-
dantes das partidas da 
Segunda Fase. A Copa 
do Brasil é disputada 
por 92 clubes. Os 12 pre-
viamente classificados 
entram na disputa da 
competição na terceira 
fase.

Nesta fase inicial da 
Copa do Brasil, os due-
los serão disputados em 
jogo único, com man-
do do time em posi-
cionamento inferior no 
Ranking Nacional de 
Clubes (RNC).

A partir desta edição 
da competição, os clu-
bes visitantes não pos-
suem mais a vantagem 
do empate no tempo 
regulamentar. Em caso 
de igualdade no placar, 
a classificação para a 

etapa seguinte vai ser 
definida após cobran-
ças de pênaltis.

O evento do sorteio 
contará com a trans-
missão ao vivo da CBF 
TV.

Ranking de clubes
A Diretoria de Compe-

tições da CBF divulgou 
o Ranking Nacional de 
Clubes 2025 (RNC) com 
o Flamengo mantido na 
liderança pelo quinto 
ano seguido. O clube do 
Rio de Janeiro apresen-
ta 16.996 pontos. Entre 
os feitos de 2024, está 
a conquista da quinta 
Copa do Brasil.

O Rubro-Negro cario-
ca está à frente do São 
Paulo, com 14.832 pon-
tos, e do Palmeiras, que 
tem 14.536 pontos. Estão 
atrás da dupla paulista o 
Corinthians, com 13.802 
pontos e o Atlético-MG, 
que soma 13.713.

Campeão brasileiro, 
o Botafogo saltou seis 
posições e ocupa a oi-
tava posição, com 11.652 
pontos. Dinâmico, o RNC 
leva em consideração o 
desempenho do clube 
nos últimos cinco anos 
das quatro primeiras 
divisões nacionais e da 
Copa do Brasil.

   Da redação

O período de inscrições para 
o programa Bolsa Atleta 2025 
iniciou, nesta segunda-feira (3), 
e agora segue até o dia 24 de 
fevereiro. Para se inscreverem, 
os interessados devem acessar 
o Sistema Bolsa-Atleta e apre-
sentar a documentação neces-
sária, bem como preencher o 
formulário online.

O edital, com os detalhamen-
tos sobre como funcionará o 
programa, foi publicado na úl-
tima sexta-feira (31) no Diário 
Oficial da União.

“Além de estabelecer critérios 
e procedimentos para conces-
são do benefício, suspensão e 
cancelamento de bolsas, o edital 
lista formas e prazos para a 
inscrição dos interessados na 
obtenção e prestação de contas 
dos recursos financeiros recebi-
dos e dos resultados esportivos 
propostos e alcançados pelos 
atletas”, informou o Ministério 
do Esporte.

O programa é voltado a atle-

tas de alto desempenho que 
obtiveram bons resultados em 
competições nacionais e inter-
nacionais nas modalidades pre-
vistas no edital, durante as com-
petições realizadas em 2024.

O ministério destaca que au-
xílio benefício pode ser estendi-
do também a atletas gestantes 
e puérperas; atletas surdos e 
guias; e auxiliares do esporte 
paralímpico.

A expectativa é que a lista 
com os contemplados para o 
programa seja publicada entre 
os dias 22 a 24 abril. De acordo 
com o edital, as categorias são 
de base, estudantil, nacional, in-
ternacional e olímpica – o que 
inclui paralímpica e surdolím-
pica (olimpíadas para surdos).

Segundo o ministério, o pro-
grama visa garantir condições 
mínimas para que os atletas se 
dediquem, “com exclusividade 
e tranquilidade”, ao treinamen-
to e a competições locais, sul-
-americanas, panamericanas, 
mundiais, olímpicas e paralím-
picas.

COPA DO BRASIL

APOIO

Competição mais inclusiva do 
país tem 92 times participantes

Programa é voltado a atletas de alto 
desempenho que obtiveram bons resultados

RAFAEL RIBEIRO/CBFBrasil estreia no 
hexagonal final

   
REPRODUÇÃO

A primeira colocada será 
a campeã da 31ª edição do 
Sul-Americano Sub-20. O 
Chile já está classificado 
para a Copa do Mundo da 
categoria como o país-sede. 
Portanto, Brasil, Argentina, 
Paraguai, Uruguai e Colôm-
bia brigam por quatro vagas 
no Mundial.

Amazonense no elenco
O Brasil encara o Uruguai 

com um amazonense como 
trunfo: o lateral-direito Pau-
linho. Natural de Tefé (dis-
tante mais de 500 quilôme-
tros de Manaus), o jogador 
do Vasco carrega o nome do 
Amazonas.

Neste início da tempora-

da 2025, Paulinho fez parte 
do grupo vascaíno que dis-
putou as primeiras rodadas 
do Campeonato Carioca. Na 
estreia da competição, ele 
marcou seu primeiro gol pelo 
profissional do clube, em São 
Januário, no empate em 1 a 1 
com o Nova Iguaçu-RJ.

“Sensação muito boa em 
fazer meu primeiro gol como 
profissional em São Januá-
rio, onde eu, praticamente, 
cresci, vivi, estudo. Primeiro 
clube que me acolheu foi o 
Vasco. Felicidade imensa em 
marcar o primeiro e espero 
continuar no profissional e, 
se Deus quiser, fazer mais 
gols, dar assistências, para 
ajudar o Vasco”, contou 

Paulinho, que poucos dias 
depois foi convocado pelo 
treinador Ramon Menezes.

Paulinho recebeu a notí-
cia da convocação quando 
estava na concentração. O 
lateral-direito revelou a sur-
presa com a notícia, que fez 
a alegria não só dele, mas de 
todos os familiares.

“Foi uma felicidade imen-
sa, estou muito feliz por re-
presentar o meu país em um 
campeonato grande como 
o Sul-Americano. Recebi a 
notícia quando estava na 
concentração, já era nove 
horas da noite e, para falar 
a verdade, eu não esperava. 
Foi uma notícia que deixou 
todo mundo feliz”, concluiu.

Lateral-direito Paulinho, do Vasco, é natural de Tefé e faz parte do elenco da Seleção Brasileira Sub-20
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Em janeiro deste 
ano já foram 476 
trotes em um 
total de 15.916

DIVULGAÇÃO

A Central de Regu-
lação do Serviço 
de Atendimento 
Móvel de Urgência 

(Samu 192) recebeu 8.862 
trotes de acordo com ba-
lanço de 2024, divulgado 
pelo órgão. O serviço, co-
ordenado pela Secretaria 
Municipal de Saúde (Se-
msa), recebeu um total 
de 210.784 chamadas te-
lefônicas no ano passado, 
entre atendimentos com 
orientações, com solicita-
ção de informações e de 
envio de Unidade Móvel, 
enganos, trotes e chama-
das internas, resultando 
no envio de Unidades 
Móveis em 60.734 ocor-
rências.

A diretora do Samu Ma-
naus, Elen Assunção, aler-
ta que trotes podem cau-
sar sérios prejuízos para o 
atendimento à população 
porque, além de ocupar 
as linhas telefônicas e os 
atendentes na Central de 
Regulação, podem atrasar 
o atendimento de ocor-
rências reais e graves.

“Enquanto os técnicos 
que realizam o atendi-
mento estão avaliando 
uma chamada que é tro-
te, pessoas que estão em 
situação de emergência 
podem estar tentando ligar 
para o Samu. Em caso de 
deslocamento de uma am-
bulância para uma situação 
de trote, quem realmente 
precisa talvez tenha que 
esperar mais tempo do que 
o necessário para receber o 
atendimento”, alertou Elen 
Assunção.

Em Tempo

Resultado do CNU 
sai nesta terça (4)

OMS vai cortar custos 
com saída dos EUA

    Da redação

O resultado final para 
os candidatos que con-
correram aos cargos 
de nível intermediário 
(Bloco 8) do Concurso 
Público Nacional Unifi-
cado (CPNU) está dis-
ponível a partir das 10h 
desta terça-feira (4). 
Também será divulga-
da a primeira lista de 
classificação dos can-
didatos dos blocos 1 ao 
7 e a primeira lista de 
convocação para os car-
gos que possuem cursos 
de formação.

No dia 28 de fevereiro, 
será publicada a lista 
definitiva de candidatos 
aprovados nos blocos 1 
ao 7 que não precisam 
de cursos de formação 
e a lista final de con-
vocados para matrícula 
nos cursos de formação.

Como consultar
Na área do candida-

to, serão divulgadas 173 
listas, com a classifica-
ção por cargo, de todos 
os blocos, bem como 
as listas de convoca-

ção para cada um dos 
cargos que terão curso 
de formação. Os candi-
datos também poderão 
consultar os resultados 
individuais para cada 
um dos cargos em que 
se inscreveu. 

Estarão disponíveis in-
formações como as no-
tas das provas objetiva 
e discursiva, a nota na 
avaliação de título, o re-
sultado de bancas (PCD, 
Heteroidentificação, In-
dígena), a nota final pon-
derada e a classificação 
em cada cargo. Também 
poderá ser vista a situ-
ação no cargo, o seja, se 
o candidato foi aprova-
do em vagas imediatas, 
em lista de espera ou 
cadastro reserva, se foi 
convocado para curso de 
formação ou eliminado.  

Cada candidato só apa-
recerá como aprovado 
em um cargo, ficando 
claro se é em vaga de 
ampla concorrência ou 
nas cotas. Porém, este 
candidato poderá apare-
cer em diversas listas de 
espera dos cargos de sua 
maior preferência.

    Da redação

O diretor-geral da Orga-
nização Mundial da Saúde 
(OMS), Tedros Adhanom 
Ghebreyesus, anunciou 
nesta segunda-feira (3) 
uma série de medidas para 
reduzir custos e priorizar 
programas da entidade. A 
decisão foi tomada depois 
que o presidente dos Esta-
dos Unidos, Donald Trump, 
informou que vai retirar o 
país da lista de Estados-
-Membros da OMS.

“O anúncio dos Estados 
Unidos tornou nossa situa-
ção ainda mais crítica”, dis-
se Tedros, ao discursar na 
abertura da reunião anual 

do conselho executivo da 
entidade. “Informamos um 
conjunto de medidas com 
efeito imediato para prote-
ger ao máximo nossa força 
de trabalho.”

O pacote, segundo o di-
retor-geral, inclui fazer um 
realinhamento estratégi-
co de recursos; congelar 
o recrutamento de novos 
profissionais de saúde, ex-
ceto em áreas consideradas 
mais críticas; reduzir despe-
sas com viagens; renegociar 
os principais contratos de 
aquisição de produtos e 
insumos e reduzir investi-
mentos.

Em sua fala, Tedros de-
fendeu o trabalho da OMS 

e as reformas recentes 
conduzidas pela entidade. 
Ele reiterou o apelo para 
que os Estados Unidos re-
considerem a decisão de 
deixar a lista de países-
-membros e pediu que o 
governo de Donald Trump 
dialogue com a agência 
sobre a possibilidade de 
novas mudanças.

“Lamentamos a decisão 
e esperamos que os Es-
tados Unidos reconside-
rem. Acolheríamos com 
agrado um diálogo cons-
trutivo para preservar e 
reforçar a relação histó-
rica entre a OMS e os Es-
tados Unidos”, concluiu o  
diretor-geral.

CONCURSO

SAÚDE

Cargos dos blocos 1 a 7 ainda 
dependem de curso de formação

Medidas foram anunciadas pelo 
diretor-geral Tedros Adhanom

DIVULGAÇÃO

DENIS BALIBOUSE/REUTERS

Samu registra mais 
de 8 mil trotes

Samu 192 realiza atendimento em caso de urgência e emergência de natureza 
clínica, psiquiátrica, cirúrgica, traumática, obstétrica e ginecológica

Manaus, terça-feira, 4 de fevereiro de 2025

A diretora aponta ainda 
que o tempo de resposta, 
o intervalo entre a ligação 
para o Samu e a chegada 
da equipe no local da ocor-
rência, tem impacto direto 
nas chances de sobrevi-
vência e recuperação das 
vítimas de, por exemplo, 
acidentes ou problemas 
cardíacos.

“As ambulâncias do Samu 
realizam atendimento em 
vários locais de Manaus, 
áreas urbanas e rurais, e, 
considerando as grandes 
distâncias do município, os 
trotes colocam em risco a 
vida das pessoas”, adverte 
Elen.

Do total de 8.862 trotes 
para o Samu no ano pas-
sado, o mês de janeiro foi 
o de maior ocorrência, com 
2.351 registros. De acordo 
com Elen Assunção, o nú-

mero de trotes aumenta 
no período de férias esco-
lares, quando as crianças 
estão mais tempo em casa.

“O Samu realiza ações de 
educação em saúde para 
orientar a população em 
escolas, empresas, cre-
ches e outras instituições 
sobre o primeiro atendi-
mento e os riscos que os 
trotes podem causar. Mas 
pais e responsáveis têm 
um papel importante para 
evitar que crianças e ado-
lescentes façam trotes, e 
devem ter mais atenção 
para prevenir o problema”, 
reforçou Elen Assunção.

Atendimento
Em 2024, do envio de 

equipes do Samu em um 
total de 60.734 ocorrên-
cias, foram utilizados he-
licópteros, em parceria 

com outras instituições, 
em 25 atendimentos; mo-
tolâncias em 2.656 casos; 
transporte fluvial (ambu-
lanchas) em 277 atendi-
mentos; ambulâncias de 
Suporte Básico em 51.581 
atendimentos e ambulân-
cia de Suporte Avançado 
em 6.195 ocorrências.

O Samu 192 realiza aten-
dimento em caso de ur-
gência e emergência de 
natureza clínica, psiquiá-
trica, cirúrgica, traumática, 
obstétrica e ginecológica. O 
atendimento funciona em 
regime de 24 horas, todos 
os dias, a partir de solicita-
ção feita pelo telefone 192.

O serviço conta com o 
apoio de profissionais mé-
dicos, enfermeiros, condu-
tores de veículos, técnicos 
de enfermagem e equipe 
administrativa.
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